



## Bilan de la Conférence du 09.03.2024

Rappelons que l'Association a organisé sa 2<sup>ème</sup> Conférence débat le 09 Mars 2023 à l'hôtel Mercure, Ain Benian-Alger sur le sujet « **Les Schistes, peut-on en faire une bénédiction ?** »

**Le programme s'est articulé comme suit :**

08h30 – 09h00	Accueil des participants
09h00 - 09h05	Allocution de bienvenue par M. Daoud SAHBI, Président de l'Association Nationale « Club Energy »
09h05 - 09h15	Introduction du Président de la Conférence par M. ATTAR Abdelmadjid, ancien PDG de Sonatrach, ancien Ministre des Ressources en Eau et ancien Ministre de l'Energie
09h15 - 10h15	Communication par M. Said KLOUL, ancien Directeur de la Division Forage et ancien Conseiller pour l'Amont du PD-G de Sonatrach
10h15 - 12h00	Débat général
12h00 - 12h15	Conclusions et Clôture de la Conférence

Le Bureau National (BN) dresse le bilan ci-après :

**Sur le plan préparation/information :** l'annonce de la conférence n'a pas été publiée dans la presse ni dans aucun media. Ce problème persistera tant que la commission information et communication n'est pas mise en place.

La seule et unique annonce de la conférence a été faite sur le site web du Club Energy une semaine avant la tenue de la conférence.

**Sur le plan du déroulement :** la conférence s'est très bien déroulée et dans une ambiance cordiale et amicale selon le programme :

- Allocution de bienvenue (lecture faite par M. Ahmed Mecheraoui pour cause d'indisponibilité du Président M. Daoud Sahbi)
- Allocution du Président de la conférence par M. Abdelmadjid Attar
- Prise de parole par M. Nordine Ait Laoussine
- Communication sur le thème « Les Schistes, peut-on en faire une bénédiction » par M. Said Kloul
- intervention en ouverture du Débat par M. Abdelmadjid Attar
- Débat

Il y a eu un riche débat avec un nombre appréciable de questions-réponses et d'échange. Les membres du Bureau national ont marqué leur satisfaction générale.

**Sur le plan médiatique :** l'ENTV n'était pas présente malgré l'invitation qui lui a été adressée ainsi qu'à M. TISSERA Sofiane, Rédacteur en chef ENTV et Chargé des grands reportages et documentaires. Deux organes de presse seulement étaient présents.

**Sur le plan de la participation :** la participation a été moyenne en comparaison avec la conférence du 02.12.2023.

Hormis le MEM, la CREG et le CDER, toutes les autres institutions, agences, entreprises et universités n'ont pas répondu à l'invitation du Club Energy.



**Sur le plan organisation :** tout comme la conférence du 02.12.2023 celle du 09.03.2024 a été très bonne.

**Sur le plan du timing :** le choix pour la demi-journée est parfait en termes de durée (3 heures dont 1 h pour la conférence et 2 h pour le débat).

**Sur le plan de la couverture médiatique :** 5 organes de presse ont été invités (El Khabar, El Watan, Le Soir d'Algérie, l'Expression et l'Horizon). La non-participation de ces médias, jugeant le sujet sensible ce qui explique leur non-participation.

A signaler, l'excellent article du quotidien Horizons du 10 Mars 2024, ci-après le lien :

<https://www.horizons.dz/wp-content/uploads/2024/03/10-03-2024.pdf>

**Sur le plan de la couverture de la conférence :** la conférence a été filmée de « bout en bout » et deux vidéos ont été livrées séparément dont une pour la conférence et une autre pour le débat. La diffusion des vidéos et du reportage photos ont été mis en ligne sur le site web à travers la chaîne Youtube du Club Energy, une dizaine de jours après la conférence.

**Sur le plan documentation :**

Toutes les communications ont été mises en ligne sur le site web trois jours après la conférence et diffusées aux membres adhérents.

**Sur le plan format :** le format type conférence-débat du 02.12.2023 et du 09.03.2024 est le format qui convient selon l'avis de plusieurs participants car il favorise le mieux les débats et les échanges.

**Sur le plan de la qualité du livrable de la conférence :** le choix du thème « Les Schistes, peut-on en faire une bénédiction » quoiqu'un peu controversé mais l'envergure et les CV du conférencier et du modérateur de la conférence ont constitué pour le BN le gage de la réussite de cette deuxième conférence débat.

**Sur le plan amélioration :** en principe, toute manifestation est placée en direction et en perspective d'une amélioration future. En ce qui concerne la conférence du 09.03.2023, certains collègues ont soulevé quelques points à améliorer notamment :

- La médiatisation de l'évènement ;
- La nature et le profil des invités des membres du Club ;
- La définition des conditions et des paramètres d'invitation pour les futures conférences et le Bureau doit se prononcer sur la liste des invités avant de la transmettre ;
- La définition préalable de la liste des Ministères, Institutions, Agences, Entreprises, Universités etc... ;
- La nécessité d'établir un listing de la participation réelle avec contacts (Email et ou tél) recueillis lors de la séance enregistrement pour les manifestations futures (base de données pour les invitations par Mail) ;
- La nécessité d'un minimum de deux supports pour micro-baladeurs sont requis pour le panel ;
- Un support long pour micro-baladeur pour poser les questions.

#### Sur le plan amélioration par rapport à la conférence du 02.12.2023

- L'utilisation de la note portant organisation du débat, la feuille prévue pour les questions écrites adressées au conférencier ainsi que celle pour prise de parole et ou commentaire ont permis un gain de temps et par voie de conséquence un débat riche avec beaucoup de questions-réponses et d'échanges ;
- Pour des raisons pratiques, le BN a mis à disposition du Panel (conférencier et modérateur) un support pour le micro-baladeur et qui s'est avéré insuffisant.

#### Sur le plan sponsoring de l'évènement par Enafor

- Le Sponsor Enafor a mis toute une équipe pluridisciplinaire dédiée au sponsoring de l'évènement ;
- La collaboration entre l'équipe Enafor et les membres du BN a été bonne ;
- Le Club Energy a capitalisé en matière d'outils et de procédures, une expérience en matière d'organisation d'un évènement avec un sponsor unique.

**En Conclusion :** compte tenu du niveau sans cesse croissant de la consommation de gaz en interne, le niveau avoisinant les 31 milliards de m<sup>3</sup> utilisé pour maintenir la pression des gisements existants, les incertitudes sur les quantités de gaz naturel techniquement récupérables en offshore et le ratio stratégique inférieur à 1 des volumes découverts annuellement sur les volumes produits, l'exploitation des gaz non conventionnels est devenue incontournable pour le pays.

Il y a lieu de lancer un projet ou campagne pilote de forages de reconnaissance pour évaluer le potentiel de production et la rentabilité d'un projet de développement. De nos jours, un développement rentable n'est pas à exclure vus les progrès de la technologie et la baisse des coûts à l'étranger, notamment aux USA.

La production sera limitée dans ses débuts mais pourrait s'accroître considérablement à plus long terme en fonction de l'accroissement du nombre de puits forés et avec l'assistance de partenaires expérimentés.

Parallèlement, il importe de poursuivre avec encore plus d'efforts l'exploration et l'exploitation des gisements de gaz conventionnels.

Enfin, il y a lieu de se préparer pour se lancer dans les non conventionnels en préparant :

- La flotte de forage permettant de fracturer chaque année un nombre important de puits sur une durée de vingt années ;
- La formation en continu des ressources humaines nécessaires ;
- Le management opérationnel des moyens humains et matériels.

Nous devons dorénavant ne parler que de gaz tout court pour éviter les controverses inutiles.

Enfin, le Club Energy est disposé à partager sa modeste expérience sur le plan technique dans le domaine du gaz en général, pour éclairer un tant soit peu les décideurs qui eux ont d'autres préoccupations de nature stratégique.